

Обухова Евгения Юрьевна

Выпускная квалификационная работа

«Образ будущего у людей с разным отношением к смерти»

АННОТАЦИЯ

Целью данного исследования является изучение специфики образа будущего у людей с разным отношением к смерти. Выборку составили 60 человек в возрасте от 18 до 29 лет (M=23) жители разных городов России. Используемые методы: полуструктурированное интервью об образе будущего респондента; методика Л.И. Вассермана «Семантический дифференциал времени»; методика П.Т.П. Вонга и др., в адаптации К.А. Чистопольской, «Профиль attiтьюдод по отношению к Смерти»; методика В. Флориана в адаптации К.А. Чистопольской «Страх личной смерти». Используемые методы математико-статистической обработки: описательные статистики, сравнительный анализ по t-критерию Стьюдента, корреляционный анализ Спирмена, кластерный анализ методом k-средних, метод хи-квадрата Пирсона, U-критерий Манна-Уитни, одновыборочный T-критерий и T-критерий Вилкоксона.

В исследовании представлена авторская модель образа будущего из когнитивного, поведенческого, аффективного и смыслового компонентов. Показано, что значимые различия были обнаружены только в смысловом компоненте образа будущего между респондентами с разными типами отношения к смерти. Респонденты, которые больше боятся и избегают темы смерти чаще указывают в образе будущего карьерный рост и появление ребёнка. Такие респонденты реже отмечают в типах событий появление имущества, чем респонденты с менее выраженным страхом и избеганием темы смерти. Среди избегаемых событий будущего респонденты с более высоким уровнем страха и избегания темы смерти реже указывают события, связанные с ухудшением здоровья, но чаще упоминают события, связанные с разрывом отношений и одиночеством.

Ключевые слова: образ будущего, временная перспектива, отношение к смерти, качественные исследования.

ABSTRACT

The purpose of this study is to study the characteristics of the image of the future in people with different attitudes towards death. The sample consisted of 60 people aged 18 to 29 years (M=23) residents of different cities of Russia. Methods used: semi-structured interview about the image of the future respondent; method L.I. Wasserman «Semantic differential of time»; P.T.P. technique Wong et al., adapted by K.A. Chistopolskaya, «Profile of Attitudes towards Death»; V. Florian's technique adapted by K.A. Chistopolskaya «Fear of personal death». Methods of mathematical and statistical processing used: descriptive statistics, comparative analysis using Student's t-test, Spearman's correlation, cluster analysis using the k-means method, Pearson's chi-square method, Mann-Whitney U-test, one-sample T-tests and T-tests Wilcoxon.

The study provides for the author's model of the image of the future from cognitive, behavioral, affective and semantic components. It was shown that significant differences were found only in the semantic component of the image of the future between respondents with different types of attitudes towards death. Respondents who are more afraid and avoid the topic of death are more likely to mention future career growth and the arrival of a child in the image. Such respondents are less likely to note the appearance of dead people in such cases than respondents with less pronounced fear and avoidance of the topic of death. Among avoided events, future respondents with higher levels of security and avoidance of death topics less often mention events related to health problems, but more often mention events related to relationship breakdown and loneliness.

Keywords: the image of the future, death attitudes, death studies, content analysis.